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Статья посвящена определению места и роли языческой религии в формировании националь-
ного самосознания народов. При этом речь идет о том, что не язычество само по себе опреде-
ляло этнический менталитет народа. Религия, сама являясь созданием народа, частью его куль-
туры, в период консолидации, становления этноса использовалась людьми для утверждения
своих этнических ценностей, этнического облика. Религия, в том числе ее языческие варианты,
и сегодня востребованы в решении национальных проблем и не всегда квалифицированно
используются в этом процессе. Об этом рассуждает автор на примере анализа традиционных
религиозных верований русского и марийского народов.

This article deals with the definition of pagan religion’s place and role in the formation of people’s
national identity. At the same time religion itself was not the very factor that defined people’s ethnical
mentality. Religion being itself created by people and being a part of its culture during the period of
ethos consolidation was used by people to maintain their ethnical values and ethnical image. Religion
with its pagan variants is also necessary today to solve national problems as it is not always usefully
engaged in this process. This is the subject of the author’s analysis of traditional religious beliefs
of the Russian and Mary people.


